

10. M. de Martignac; expédition de Grèce (1827-1828). — Un moment, Charles X appela au ministère un homme modéré, *M. de Martignac* (janvier 1828).

La Grèce, esclave des Turcs, s'était soulevée en 1821.

La France, voulant la délivrer, s'unit à l'Angleterre et à la Russie. Leurs flottes, en 1827, détruisirent une flotte turque dans la rade de Navarin.

M. de Martignac envoya en Morée un corps d'armée français qui assura le triomphe des Grecs.

Un royaume de Grèce allait se former.

11. Ministère Polignac. — Mais Charles X supportait avec impatience M. de Martignac, trop libéral. Il prit pour principal ministre un de ses anciens compagnons d'émigration, *M. de Polignac* (1829).

Ayant réussi dans une expédition contre Alger¹ (1830), Charles X, par de simples *Ordonnances*, modifia les lois sur la presse et sur les élections, qu'il n'avait pas le droit de changer sans les *Chambres* (26 juillet).

Si ce coup d'autorité réussissait, le roi regagnait vraiment le *pouvoir absolu*.

Aussi une révolution éclata-t-elle à Paris, irrésistible, les 26, 27 et 28 juillet.

Les Bourbons furent renversés. Le drapeau tricolore redevint le drapeau national.



Charles X.

50° LECTURE

Les journées de juillet 1830. — Quand les *Ordonnances* rendues, contre tout droit, par Charles X furent connues dans Paris, la ville entière se souleva. Le maréchal Marmont, duc de Raguse, commandait les troupes, mais ne disposait que de 28 000 hommes.

Toutes les classes de la population se mêlaient au combat. Les anciens officiers et les vieux soldats de l'Empire dirigeaient le feu. Aussi, malgré la bravoure de la garde royale, les troupes, épuisées, durent-elles se replier sur le Louvre et les Tuileries. Le 29, les Tuileries mêmes furent prises et le drapeau tricolore y flotta de nouveau.

Charles X n'avait pas quitté le château de Saint-Cloud. Il partit alors effrayé, puis abdiqua en faveur de son petit-fils le duc de Bordeaux; mais cette abdication venait trop tard. Charles X dut s'embarquer à Cherbourg pour un nouvel et dernier exil.

45° RÉSUMÉ

Les Bourbons, rétablis, voulurent restaurer l'ancien régime. Louis XVIII ,	1815-1816
après les <i>proscriptions</i> des premières années,	1817-1820
voulut sans doute revenir à une <i>politique modérée</i>	
Mais le meurtre du <i>duc de Berry</i> le rejeta vers les royalistes exaltés, qui firent entreprendre l'expédition d' Espagne	1823
Ceux-ci triomphèrent tout à fait avec Charles X	1824
qui, s'aliéna le pays. Charles X pourtant fit la généreuse expédition de Grèce	1827-1829
Mais il ne tarda pas à provoquer une révolution qui renversa les <i>Bourbons</i> .	1830

1. Voir chap. II, p. 145 et suiv